



## Prosigue victoriosa la ofensiva nacional

### El enemigo sufre elevadísimas pérdidas

#### Parte oficial de Guerra

Boletín de información con noticias recibidas en este Cuartel general hasta las veinte horas del día 17 de mayo de 1938. II Año Triunfal.

En el frente de Teruel, sector de Mosqueruela, el enemigo contraatacó nuestras posiciones, siendo rechazado brillantemente y sufriendo durísimo castigo, principalmente en la de Milano II.

A pesar de la lluvia y del gran temporal remanente, continuó nuestro avance, ocupándose y rebasándose la Ermita de San Antonio, el pueblo de Mosqueruela y posiciones de La Horca, Pouza y otras. Los rojos han dejado en nuestro poder más de 300 muertos, de ellos varios oficiales y un comisario político, 214 prisioneros, entre los que se cuentan también algunos oficiales y gran cantidad de armamento, aún no clasificado.

En el sector de Corbalán se han rebasado el Collado del Aire, alturas de Cabizgordo, el Sebo y el Chaparral, siendo contraatacadas en las últimas horas de la tarde las posiciones recientemente conquistadas. Todos los contraataques han sido rechazados briosamente por nuestras tropas, que han causado al enemigo gran número de muertos que ha dejado abandonados en el campo.

Salamanca 17 de mayo de 1938.—De orden de S. E., el general jefe de Estado Mayor, Francisco Martín Moreno.

#### Modalidades del Congreso Eucarístico de Budapest

El XXXIV Congreso Eucarístico Internacional, que próximamente se celebrará en la capital de Hungría, se está preparando con una diligencia y esmero sin igual.

Según nuestras noticias se espera han de reunirse cerca de 20 Eminentísimos Cardenales y más de 200 Arzobispos y Obispos, con otros muchos altos dignatarios eclesiásticos.

Entre los hombres célebres que han anunciado su asistencia e intervención en alguna de las memorables sesiones del Congreso, se cuentan: el ilustre y heroico General Moscardó, defensor del Alcázar de Toledo y el eminente escritor y publicista italiano Juan Papini.

Las solemnidades públicas del Congreso se celebrarán en una inmensa explanada, donde se han habilitado asientos para más de 200.000 espectadores.

Sobre el famoso «Monumento milenarío de Hungría» se levantará un altar de 36 metros con una base capaz de albergar 1.200 autoridades y Prelados.

La procesión eucarística sobre el Danubio va a ser de un efecto sorprendente.

El Santísimo Sacramento colocado sobre un valioso ostensorio de dos metros y medio de alto irá dentro de una lujosísima nave adornada e iluminada con profusión.

Los Emisios, Purpurados, los Obispos y las Autoridades en otras embarcaciones, acompañarán y seguirán en lucida escolta al Sacramento de nuestros amores, mientras la muchedumbre situada a ambas orillas del Danubio aclamará con fervoroso entusiasmo y cantará himnos litúrgicos.

Y todo aquel inmenso desfile de naves y de personas, alumbrado con fantásticas combinaciones eléctricas, ha de reverberar con caprichosos colores y

#### El "LZ 130" preparado para salir en verano

Nueva York.—Resueltos con éxito los problemas que surgieron para sustituir el hidrógeno por el gas de helio en la navegación aérea alemana, y quedando terminada en tres o cuatro meses la construcción tanto del nuevo dirigible «LZ 130» como el del gran hangar del aeropuerto de Francfort, el servicio aéreo nortatlántico, con toda probabilidad, comenzará a mediados de verano.

LEA USTED SIEMPRE  
EL CASTELLANO

#### Un nuevo fracaso de Alvarez del Vayo

Alvarez del Vayo, bajo la mirada complaciente de su mentor, Litvinov, ha pronunciado en Ginebra su anunciado discurso. La prensa roja había lanzado una gran publicidad alrededor de él. Y los montes han parado... y las cosas han quedado donde estaban: en una ratificación de la política de no-intervención. Alvarez del Vayo, el campeón de recolección de fracasos, ha añadido uno más a la lista, ya un poco nutrida de los por él cosechados. La cosa estaba descontada.

El discurso de Alvarez del Vayo no tenía otra finalidad que la meramente espectacular. No se ha atrevido a pedir siquiera la adopción de acuerdos concretos. Se ha limitado a presentar una vez más los tópicos olvidados de puro sabiduría y a seguir la línea de conducta trazada por Moscú. Esta es conocida. Consiste en proyectar sobre el adversario lo que ocurre en campo propio. Cuando no se pueden justificar, desmentir, ni excusar atrocidades propias, se inventan supuestas atrocidades en el campo adversario... Cuando, como ocurre ahora, se están batiendo los records de la ayuda extranjera para los rojos—la lista de material recibido por los rojos en abril es impresionante: el Foreign Office y el Gual d'Orsay la conoce al detalle—se habla de fantásticos incrementos de colaboraciones en el bando adverso. La fórmula no sorprende a nadie. Ya no produce efecto. Por lo demás, Alvarez del Vayo ha hablado con una imprudencia notoria: él no es partidario de la no-intervención. El interviene: interviene nada menos que en la política interior británica, con una falta de tacto, con una ligereza que sorprendería en boca de quien no

fuese el ministro de Negocios Extranjeros de los restos dispersos de la España roja.

La réplica de Lord Halifax ha sido contundente. Ha hecho ver el error en que se ha incurrido al no reconocer el hecho y el derecho de la beligerancia. Ante las inmixciones del legado rojo en la política interior de su país, se ha limitado a decir que no las recogería. No valía la pena. En el silencio, en el desprecio, estaba la mejor réplica, la mejor lección. Ha expuesto la existencia de ayudas a favor del bando representado por Alvarez del Vayo y ha ratificado la voluntad inquebrantable de la Gran Bretaña en favor de la no-intervención.

El discurso de M. Bonnet, en representación de Francia, ha sido de adhesión al de Lord Halifax, de ratificación plena a la voluntad de no-intervención. En compensación, su lecho ha sido versallesco para la España roja, dentro de una cierta vaguedad prudente.

Litvinov no ha querido intervenir en exceso. No ha lanzado el torrente de su confusionalismo delirante. Ha apoyado a Alvarez del Vayo formulariamente, por compromiso. Es desagradable abrazarse al que fracasa.

Alvarez del Vayo sólo ha poseído una adhesión a favor de su mal y mal defendido pleito, además de la U. R. S. S.: la de la Nueva Zelanda.

Esto ha sido todo. Un discurso más, más desgraciado aún que los anteriores. Una lección de corrección política por parte de Lord Halifax. El reforzamiento de la política de no-intervención. Y un nuevo fracaso de Alvarez del Vayo. Nada nuevo bajo el sol.

#### Balance de tres días de victoria

A pesar del temporal—en mala hora resucitado—triumfando sobre la lluvia y el viento, destruyendo a un enemigo numeroso, extraordinariamente dotado de armas automáticas y tenaz, frecuentemente, en la resistencia, las fuerzas nacionales han realizado en los tres últimos días, una operación ariegada, saturada de terribles dificultades de orden táctico y humano y de incalculables consecuencias para un futuro próximo.

Porque lo logrado por las fuerzas de Castilla y de Navarra es nada menos que esto: envolver, y atravesar después, el largo, mazonado rocoso que desde las cercanías de la capital del Bajo Aragón, se extiende como barrera aparentemente inaccesible, hasta el límite de la provincia de Castellón, y que recibe el nombre de Sierra de Gúdar; destruir el frente rojo, fortificado hasta el delirio, del sector de Corbalán; amenazar por la espalda, toda la línea defensiva marxista de Teruel que se tambalea ya; avanzar la línea nacional a lo largo de cincuenta kilómetros en una profundidad de treinta y cinco, y en fin, destruir a una serie de brigadas enemigas. Todo en tres días y bajo la lluvia y sobre el fango.

Gúdar ha presenciado combates obstinados y encarnizados. La maniobra nacional cogió de flanco la imponente Sierra por su lado Norte, arrojándola poco a poco de bayonetas. Pero ello no se logró sin reñir batallas duras. El temporal persistía pegajoso y duro y la aviación solo de tarde en tarde podía actuar. Tampoco la artillería encontraba la visibilidad precisa para efectuar a la perfección sus terribles concentraciones de fuego. Sin embargo, había que avanzar y se avanzó.

Gúdar fué desbordado anteayer por su parte más escarpada. Muchas trincheras enemigas se tomaron a fuerza de bombas de mano. El asalto al puerto se inició teniendo enfrente una barrera tupidísima de ametralladoras. No se olvidó que no menos de 24 brigadas rojas, cuyos números poseemos, han intentado vanamente detener la marcha maravillosa de los soldados de Franco en Gúdar y Corbalán.

Pese a todo, la grandiosa proeza la han realizado las fuerzas de Castilla.

Y con un número de bajas que, al ser conocido, dadas las circunstancias, parecerá increíble por lo exiguo. Las rocas peladas, inhóspitas, han sido domadas por la bravura de las fuerzas de España. Y no sabéis bien qué trascendencia tan honda tiene para el alboraz de la victoria esta línea es

pueta que apareció en el parte oficial: «Después de conquistar las alturas, ha sido ocupado el pueblo de Gúdar».

Ayer, lunes, siguió el avance, tomando como eje la carretera de Mora de Rubielos. Hacia el medio día quedó ocupado un vértice cuyo nombre apenas dirá nada: el vértice Tumborrubias. Pero él constituyó la clave de la victoria. Está sobre Alcalá de la Selva, a menos de seiscientos metros. Allí sufrió el enemigo un quebranto forisimo.

Huían los rojos ladera abajo cuando arrebata la lluvia, adquiriendo los caracteres de auténtico diluvio. Pero los soldados no se detuvieron. Llevaban ya en la jornada más de diez kilómetros de avance y querían obtener, como recompensa, el cobijo breve de las casas del pueblo que los rojos habían vaciado de población civil. Todavía hubo un forcejeo con los últimos batallones enemigos entre la cortina de lluvia. Se vencieron los últimos obstáculos. Los soldados entraron en el poblado con presunciones de villa, con casas de piedra acharoladas por la lluvia. Eran fuerzas de Varela, de la división 82 que manda Delgado Serrano.

Ayer, no pudo avanzar la primera división de Navarra. Tuvo que resignarse a ver cómo transcurrían las horas, hundida en el fango. Hoy, la lluvia seguía, pero ellos no estaban dispuestos a permanecer inmóviles.

Hacían guardia nuestros hombres en algunas cotas del Milano, cuando atacó el enemigo.

Firmes en su puesto, los soldados de Valiño aguantaron la embestida. El barro se fué mezclando de sangre. Forcejaban los atacantes por alcanzar nuestras líneas y caían en grupos segados por nuestro fuego. No tuvieron bríos para insistir y aumentar el descalabro. Había ido corriendo la mañana y los soldados de Franco querían ganar el tiempo perdido. Sin protección artillera, apenas iniciaron la marcha. He aquí el resultado: la línea de las fuerzas navarras está ya al atardecer a la misma altura que la de los soldados de Castilla que ayer rebasaron Alcalá de la Selva. Lo que era esta mañana una cuña nacional clavada en un flanco marxista es ahora un frente amplio que coge de espaldas todo un sector enemigo. Fué conquistado el importante pueblo de Mosqueruela y una serie de posiciones, algunas hasta cinco y seis kilómetros al Este y al Sur.

Maravillosa gesta la que están escribiendo estos hombres magní-

ficos de la división 15 en la zona de Corbalán... Hacía mucho tiempo que no encontraban nuestras fuerzas tal derroche de fortificación, ni tan desmesurado número de armas automáticas, ni masa tan densa de enemigo para tan corto espacio. Todo se ha vencido. Corbalán es ya una zona que agoniza entre un círculo de hierro. Sus líneas a Norte y Sur, están desbordadas y deshechas. La fase final de la operación la ha realizado García Escámez, al obtener otra gran victoria en la jornada de hoy, conquistando, entre otras posiciones, la importantísima de Cabisgordo, de mil seiscientos metros de altura, donde el enemigo se aferraba con uñas y dientes. Era éste su último punto de apoyo en las cercanías de la carretera de Corbalán. Ha sido expulsado a punta de bayoneta después de causarle fuertes quebrantos. Pero mayor, mucho mayor, hasta convertirse en desastre espantoso, lo han sufrido los rojos cuando, al atardecer, convencidos de la importancia trascendental de las conquistas que acabamos de realizar, se han lanzado, en un esfuerzo desesperado a intentar, de nuevo, su captura. El contraataque ha sido de breve duración, porque un fuego espantoso de nuestras armas ha colocado fuera de combate a la casi totalidad

de los efectivos enemigos que intentaban el asalto.

Hoy ha sido día de dura lucha y de gran victoria. El enemigo ha opuesto una resistencia desigual. Obstina en algunos puntos, floja y desmadrada en otros. Los combates más fuertes se han librado en Cabisgordo, donde han derrochado bravura regulares y soldados de García Escámez, y en las proximidades de Mosqueruela, donde requetés de García Valiño, han sublimado hasta lo indecible el heroísmo legendario que derrocharon en la campaña del Norte.

Ciebra el día con lluvia, pero con claridades de optimismo. La lluvia, a poco que ceda, no podrá detenernos. Y menos podrá hacerlo el enemigo. Está destruido, hecho, en sus unidades mejores, carne de cementerio.

Quiso realizar un esfuerzo supremo para cerrar los caminos del reino de Valencia y la obstinación le ha costado ríos inmensos de sangre. Ya solo queda desaliento y desgracias donde hubo jactancia. Estas jornadas de heroísmo y de victoria van a tener, muy pronto, recompensa sorprendente. Ya los fuegos rojos se apagan. Pronto se anuncia la hora de la nueva carretera del mar...

AGUILAR.

#### Los tercios de Montejurra y Lacar, toman al asalto la ermita de San Antonio

Hace ya mucho tiempo que siento en mi creciente la curiosidad de saber cómo me desenvolvería yo, si tuviese que relatar un hecho de armas desgraciado, un día de vencimiento para nuestras tropas; pero al paso que vamos me parece que va a terminar la guerra sin que yo consiga ver la forma de salir de un supuesto apañete, que habría de poner a prueba mi habilidad, tipo marxista, para pintar con rosados colores los cuadros de tonalidades más sombrías.

Porque hoy, una vez más, me toca, como siempre, hablar sólo de triunfos, de triunfales hechos de armas y aun de aquellos que yo titulé de días de tiebla.

Empezó la jornada con nuevo ataque de las tropas de Castilla, de los soldados de García Escámez, del laureado general, los que tras de combatir ayer durante todo el día y sufrir por tres veces los embates de una tremenda tormenta, con truenos, rayos, centellas y granizo como huevos de paloma, se lanzaron al asalto de nuevas posiciones sobre Corbalán, en brillantísimo ataque que no pudieron resistir los rojos, a pesar de sus empeños desesperados.

Desde anteañoche está Corbalán cercado; asediado, mejor dicho, por el monumental desarrollo de nuestras fuerzas en dirección Oeste y Este y anoche los que llegaron de Sagrera acabaron de rendir las posiciones fortificadas de una forma extraordinaria que allí los rojos habían levantado desde el principio de la guerra, lo que pone bien de relieve la importancia que venían concediendo a la posesión de Corbalán.

Pero todo ha sido inútil. Todas sus previsiones y los esfuerzos realizados para oponer una resistencia eficaz han resultado estériles ante la grandísima resistencia combaliva de las fuerzas que manda García Escámez bajo la dirección de Varela, que han tenido que ir venciendo día por día inconvenientes poco menos que insalvables para coronar nuevas posiciones magníficas, que dejan en nuestro poder la carretera que va desde Teruel a Alcazar, cuyo camino ha estado sirviendo de eje para los combates celebrados estos últimos días.

Para que la jornada de hoy tenga aún mayor realce en la historia de nuestras victorias, la primera división de Navarra, la de García Valiño, la primera entre las famosas, ha reverdecido sus laureles del Norte y del Alambra con varios hechos de armas no sólo de capital interés e importancia con objetivos logrados, sino por la forma de llevar a cabo esas conquistas.

Ya es mucho decir que, a pesar del tiempo, del terreno, de la densidad de medios combativos acumulados por los rojos, se están logrando día tras día todos los objetivos propuestos por el Mando.

Pero aún tengo que añadir el que en tales condiciones adversas nuestros muchachos encuentran arreglos para realizar prodigios de valor combativo igual

que si estuvieran luchando por primera vez, y aun mucho más.

Al cabo de dos años de guerra pelcan los hijos de España lo mismo que en los primeros días del Alzamiento en cuanto a derroche de valor, ya que en lo referente a ajustamiento tienen lógicamente cien veces más eficacia que al principio de la guerra.

Han sido héroes de la jornada, que se llamará en la Historia de la ermita de San Antonio, colina situada encima del pueblo de Mosqueruela, unos Tercios de Navarra, de aquellos Tercios que dieron tono de heroicidad desde sus comienzos, los Tercios de Montejurra y Lacar.

¿Te suenan los nombres, verdad española? Os traen a la memoria días de gloria incommensurable. ¿No es cierto?

Pues hoy esos Tercios de Montejurra y Lacar se han superado a sus mejores días y a sus más altas proezas.

El vértice Pouza y varias cotas que se alzan en los alrededores de la ciudad en tal forma atrincheradas y defendidas, que no cabía apoderarse de ellas más que con un derroche de valor y arrojo.

Desde esas enormes defensas lanzaban los rojos, bien parapetados, casi en la impunidad, horrible fuego sobre las fuerzas de la primera de Navarra cuyo avance resultaba trágicamente difícil.

Con el estado del tiempo, no se podía apenas contar con la ayuda eficazísima de las cadenas que hubieran dado un magnífico resultado, pero hoy no cabía esperar esa ayuda de nuestra armada aérea, y así tampoco había que confiar gran cosa en el auxilio de la Artillería por la mala visibilidad de la atmósfera y además porque por la forma en que estaban colocados los reductos marxistas poca eficaz hubiera resultado su fuego.

No había más que dos caminos: o retirarse para apartarse del lugar a que se había llegado y en donde sólo se hacían sacrificar vidas sin lograr los objetivos, o lanzarse a pecho descubierto ladera arriba hasta dominar esas tres o cuatro cumbres que se alzan a los lados de la ermita de San Antonio.

Y allá fueron los de la primera de Navarra y entre los que más corrieron de esas fuerzas monte arriba eran los tercios de Montejurra y Lacar.

El fusil a la espalda, el saco de bombas colgado del cuello y en la mano derecha cada soldado una bomba. Los de Montejurra y Lacar se lanzaron contra las trincheras enemigas.

«España y Franco», gritaban los del Lacar y Montejurra. «Viva Montejurra replicaban: «Viva Lacar» «Por Dios y por España» «Viva la muerte», y así, rugiendo más que gritando, los soldados de García Valiño metro a metro iban avanzando sin un caso de duda, sin la menor tibieza, y los boinas rojas subían, subían por la ladera arriba, hasta llegar a la cumbre, hasta apoderarse de las trincheras enemigas, hasta clavar en cada picacho y en el campanal mismo de la peña



emita de San Antonio las banderas desfiladas, porfiradas por las bajas, sueltas, llenas de sangre de los dos heroicos tercios, hoy, como hace 22 meses, honor del Ejército y de las brigadas de Navarra.

Si ya no tuviera la medalla militar estas fuerzas, con ella se engalantarían para siempre desde esta gloriosa acción, proeza de verdadero valor y de espíritu militar insuperable, que ha tenido lugar en el combate célebre ya de la ermita de San Antonio.

Más, mucho más se ha hecho en el día de hoy; un día en el que el sol se asoma por entre nubes para iluminar el heroísmo de las tropas de Castilla y de Navarra, de García Escámez y de García Valino; pero que en otros sectores no aparece dejando a las nubes seguir volcando sus cargas de piedra y de agua.

Los ratos de bonanza que ha habido durante el día se dice que han sido aprovechados en todos los frentes para adelantar nuestras líneas, señalándose nombres de algunos vértices de más de 1.500 y 1.600 metros de altura que han quedado en nuestro poder, no sin vencer desiguales resistencias, pues mientras en algunas partes se avanzó con facilidad, en otras hubo que emplearse a fondo para conseguir estos hechos que se relatan.

Pero en todas partes se avanzó. En todas, y una vez más se queda el periodista con su crónica triste de derrotas. ¡Qué se le va a hacer! Para acreditarme en habilidades de disimulo, me parece que voy a tener que tomar la decisión de pasarme a la zona roja, ya que allí la crónica de consolación va a ser como el pan nuestro de cada día... ¡Bueno! Como el pan nuestro de cada día en la España de Franco, spotque en la de Negrín eso del pan es fantástico cuento de hadas.

EL TEBIB ARRUMI.

Gobierno Civil

VISITAS

El señor Gobernador ha recibido las visitas siguientes: Sr. Alcalde de Villarcayo. D.ª Virginia Ortiz de Landauri. D. Augusto Gutiérrez.

EXTRAIVIO

Habiendo desaparecido el día 17 del actual un talonario de la recaudación del «Día del plato único y Semanal sin postre» en la Granja Tudanca, con talones en blanco y matrices extendidas, se ruega encarecidamente a la persona que lo haya recogido, se digno entregarlo en la oficina de dicha Institución (Gobierno civil) para evitar los consiguientes trastornos que la falta acarrearía. Burgos 18 de mayo de 1938.—Segundo año triunfal.



Todas las misas que se celebran mañana en la capilla del Santo Cristo de esta Catedral, serán aplicadas por el eterno descanso del alma de

EL SEÑOR

D. José Mira Juan, que falleció el 16 de mayo de 1937

(Q. E. P. D.)

LA FAMILIA

Agradecerá a sus amistades la asistencia a alguna de dichas misas, por lo que les anticipan las más expresivas gracias.

Burgos 18 de Mayo de 1938.

Guía Profesional

F. Urraca Oculista del HOSPITAL DE BARRANTES Consulta particular: de once a dos y de cuatro a seis GRATIS A LOS POBRES Lain Calvo, 18 — Teléfono 1311

Doctor Muñoz Casas Del Dispensario Oficial Antiveneceo ENFERMEDADES DE LA PIEL Y VENEREAS Consultas: De 11 a 1 y de 4 a 6 ALMIRANTE BONIFAZ, 13. 1.º

C. Arangona García - Inés (Del Hospital de Barrantes) Aparato Urinario y Piel LIBERTAD, 8 TELEFONO, 1304 Consulta: de 1 a 2 y de 3 a 5

Orden del Ministerio de Educación Nacional

Curso para Maestros de «ORIENTACIONES NACIONALES»

Ilmo. Sr.: El nuevo Estado ha de ir con urgencia a la formación del Magisterio Nacional en un sentido genuinamente español, para que aquella responda a lo que exige y significa nuestra Historia y nuestro Movimiento. Es necesario dar a la generación de hoy, como a las venideras, una educación cabal que las haga penetrarse profundamente de los valores de la gesta española en defensa de la hispanidad y de la cristiandad.

Ocupa especialmente la atención de este Ministerio cuando constituye el complejo problema de la formación del Maestro y el de la obligada reforma de sus estudios; ambos serán afrontados en disposiciones próximas, pero hasta tanto, no quiere demorar el comienzo de la labor formativa. Por ello, ha decidido la inmediata convocatoria de Cursos breves, en los cuales puedan recibir los Maestros las orientaciones y enseñanzas nacionales nacidas de la guerra y de las virtudes patrias que en ella se han revelado.

Por todo lo cual este Ministerio se ha servido disponer:

1.ª En la ciudad de Pamplona, y en el edificio de la Escuela de Artes y Oficios, se celebrará el primer curso de «Orientaciones nacionales para la educación primaria»; el acto de la apertura tendrá lugar el día 1.º del próximo mes de junio.

2.ª Dicho curso de formación versará sobre las siguientes materias:

- a) Sentido Religioso y Militar de la vida. b) La Patria española. Historia de España. Significación de la Cultura española. c) Educación política y nacional. Orígenes y sentido del movimiento nacional. Doctrina política de F. E. T. y de las JONS. Orientaciones de los Estados Nuevos.

d) Organización social. Fuero del Trabajo. e) Metodología de la enseñanza infantil. f) Nociones teóricas para la educación física; Anatomía, Fisiología, Higiene, Psicología de la educación física. g) Materias y ejercicios de educación física.

3.ª El curso durará 30 días y se desarrollará en régimen de internado, corriendo a cargo de los Maestros asistentes los gastos de manutención, que se fijan en la cantidad de ciento cincuenta pesetas.

4.ª La matrícula será de cuatrocientas plazas, a cubrir por Maestros no sujetos a expediente o propuestos para la confirmación en sus cargos y no comprendidos en las quintas movilizadas.

5.ª Dentro de las condiciones señaladas anteriormente, serán preferidos para tomar parte en estos cursos los Maestros de menor edad.

6.ª Por la Jefatura del Servicio Nacional de Primera Enseñanza se adoptarán las medidas necesarias, tanto para la selección de los Maestros que hayan de concurrir como para cuantos detalles se relacionen con la organización del curso.

Dios guarde a V. I. muchos años. Vitoria 16 de mayo de 1938.—Segundo Año Triunfal.—Pedro Sainz Rodríguez. Ilmo. Sr. Jefe del Servicio Nacional de Primera Enseñanza.

¡¡MEJOR QUE EN UN MAPA!!

Apreclará los avances de nuestro glorioso Ejército adquiriendo la «Guía del Feriante» CON DETALLADO MAPA. Todas las distancias, todos los pueblos de España. Pesetas 7'50 a reembolso. Calle Graeta Fernández Palacios, 4 (junto a Antonia Díez), SEVILLA, y Librerías.

DE ARTE UN PERGAMINO DE JESÚS BERNAL

Acaba de exponerse en un céntrico comercio de esta ciudad el pergamino que varios radioyentes regalan a la señorita Pilar Páramos Bárcena, locutora de «Radio Castilla Burgos», ofrecida que le hacen por los servicios prestados en el desempeño de su cargo en dicha emisora. El mencionado pergamino ha sido realizado por el excelente dibujante y colorista Jesús Bernal que, a pesar de tener que cumplir con sus deberes militares para con la Patria, ha aprovechado los momentos libres para la composición del mismo, el cual es de una belleza incomparable, asemejándose por su pureza de líneas y colorido a los códices miniados del siglo XV, aunque, claro está, con un dibujo más perfecto que el de entonces.

En la derecha de la parte superior del pergamino—pintado a ocho tintas—destaca con su belleza sin par el escudo de la Nueva España, sobre fondo ocre. El águila de San Juan, los carieles, la divisa, el yugo y las flechas, así como las columnas de Hércules, surmontadas por las coronas imperiales, han sido dibujados con todo primor, y sus colores son finísimos, de encantadora delicadeza y suavidad de matices. Los blasones de la España de Franco destacan con limpidez y belleza de factura.

En el centro del lado superior figura el escudo de Burgos, sostenido por dos guerreros, todo lo cual circundan elegantes y esbeltas grecas, colocadas graciosa y sencillamente.

En la parte central del lado izquierdo, y entre grecas, está el edificio en que se halla Radio Castilla, y, más abajo, delcadísimas minijatura que representa la vista principal del maravilloso templo catedralicio burgalés. Las tonalidades de la misma son de una finura extraordinaria, calientes, de sedosa suavidad, y parece como si estuvieran pintadas sobre marfil con infinito cuidado y paciente labor por un miniaturista de hace varios siglos.

Las letras de la dedicatoria han sido copiadas de unos cantonales del siglo XVII. Debajo están las firmas de los radioyentes donantes del pergamino. Jesús Bernal se nos revela en esta nueva faceta de sus actividades pictóricas como colorista magnífico y sin estridencias, de gran vigor y nervio. Su concepción es muy personal, e imprime a cuantas obras hemos visto—de la cual es buena muestra la que hoy nos ocupa—factura atrevidísima e irreplicable a la vez, enmarcado por una modernidad y gusto exquisitos, todo ello dentro de la más honda regledumbre y espiritualidad.

Muy bien, Bernal. Continúa sin desmayos ni vacilaciones por el camino empezado, sin dejarte sugerir por inadecuados y extravagantes modernismos, recurso de muchos que caen envueltos en el más rotundo fracaso. Ella es propia de personas carentes de inspiración y técnica, y tú, por fortuna, no eres una de ellas. Sigue los moldes clásicos que hasta ahora han sido tu fuente inagotable, y es así como lograrás ir muy lejos por la espiritual senda del Arte.

J. M. Z.

Comedor, Gabinete, Despacho, sin un buen reloj GREDILLA es incompleto. VÉALOS EN SU EXPOSICIÓN; PLAZA MAYOR, 58 BURGOS

Aumenta de peso en pocas semanas, el niño que toma este energético reconstituyente, aprobado por la Academia de Medicina contra INAPETENCIA ANEMIA - RAQUITISMO El famoso Jarabe de HIPOFOSFITOS SALUD puede tomarse en todas las épocas del año, pues es inalterable. De venta en todas las farmacias de la España liberada.

QUINTO ANIVERSARIO de LA EXCMA. SEÑORA Doña Matilde Arroyo Jalón que falleció en Madrid el 19 de Mayo de 1933 habiendo recibido todos los auxilios espirituales y la Bendición de Su Santidad (Q. E. P. D.) Su viudo, el Excmo. Sr. D. Luis Valdés Cavalleres, (General Subsecretario del Ejército); hijos, doña Matilde, don Luis (ausente), doña Marta, doña Marfa de la Concepción, doña Marfa del Carmen (ausente); padre, don Juan José; hermanos; hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes, Suplican a sus amigos se sirvan encomendarla a Dios en sus oraciones, por lo que recibirán especial favor. Burgos, Mayo de 1938.

Las misas que se celebren mañana jueves, día 19, en la Parroquia de Santiago, de la Santa Iglesia Catedral, de OCHO a DOCE, serán aplicadas en sufragio del alma de la finada.

ORFEON BURGALÉS

Para el concierto que, en fecha próxima, dará esta masa coral, se están efectuando con gran interés los ensayos de las obras que han de constituir el programa, en el cual figurarán autores de gran relieve como son Wagner, Handel, Palestrina y otros de no menos prestigio en el mundo de la música.

Este concierto se lo dedica el Orfeón Burgalés, a sus socios protectores y a las familias de los orfeonistas, en cuyo honor, y a pesar del sacrificio económico que ello representa, se celebrará por la tarde.

Se pone en conocimiento de todos aquellos que deseen asistir a esta gran velada, y no sean socios protectores, pueden darse de alta como tales en el domicilio del Orfeón, San Lorenzo 31 y 33, de siete a nueve de la noche.

En próximo número daremos cuenta a nuestros lectores de las obras que han de ejecutarse y de otros detalles relacionados con esta manifestación artística.

La caridad une, el egoísmo separa, ayuda a tus hermanos redimidos contribuyendo en la suscripción de AUXILIO A POBLACIONES LIBERADAS.

Servicio Meteorológico Español

BOLETIN METEOROLOGICO DEL OBSERVATORIO DE BURGOS Día 18 de mayo de 1938 Barómetro: A las ocho de la mañana: 688'1. A la una de la tarde: 688'8. A las seis de la tarde: 688'9. Temperaturas: Máxima a la sombra: 11'2. Mínima a la sombra: 6'0. Dirección del viento y velocidad: A las ocho de la mañana: calma. A la una de la tarde: 4. A las seis de la tarde: 9. Pluviómetro: Día 18: Lluvia en milímetros: 10'4.

El mejor surtido en Batería de cocina lo encontrará en "LA COCINA" Vicente P. Canales A. Bonifaz & Burgos

CONSTRUCCIONES Luis Olasagasti (S. A.) Construcción general - Obras de hormigón armado - Trabajos de albañilería, entretenimientos y reparaciones. OFICINAS: Burgos: Sanz Pastor, 12 San Sebastián: San Marcial, 80 Presupuestos y consultas técnicas gratuitas. Un sello diario es el sacrificio mínimo que le pide la Cruzada contra el Frío.

Patronato Provincial Antituberculoso de Burgos

Se pone en conocimiento del público que queda abierto un concurso para la provisión de las plazas que se enumeran a continuación con destino a la Enfermería para tuberculosos de esta provincia, situada en Cayangos (Merindad de Montija, partido de Villarcayo):

Un médico director, con el haber anual de 6.000 pesetas.

Un cocinero, con el haber anual de 2.920 pesetas.

Estos cargos serán otorgados con carácter provisional, de acuerdo con lo dispuesto en el Reglamento General de las Enfermerías provinciales para tuberculosos de 28 de septiembre de 1937 (Boletín Oficial del Estado núm. 425, de 19 de diciembre siguiente).

Las solicitudes, debidamente documentadas, se dirigirán a la Secretaría de este Patronato (Instituto Provincial de Higiene, Paseo de los Valillos), hasta el día 30 del presente mes.

Burgos 17 de mayo de 1938. II Año Triunfal.—El gobernador civil, presidente.

Adelantos de la aviación civil

En 1928 la velocidad media de los aviones comerciales era de 130 a 160 kilómetros por hora; en 1931 se llegó a 200; en 1933-34 se alcanzó casi la velocidad de 300 kilómetros y hoy se han superado ya los 400 kilómetros por hora.

La Deutsche Lufthansa ha sido la primera compañía civil del mundo que puso en servicio, en 1934, aviones con velocidad media de 320 kilómetros por hora. Esos «vuelos relámpagos» han merecido tal aceptación en los pocos años de su existencia, que en 1935 y 1936 fué necesario ampliar la red de esas comunicaciones rápidísimas. Los vuelos rápidos tienen notables ventajas económicas y técnicas.

Los aparatos que marchan con esa velocidad pueden luchar con seguridad contra los fenómenos atmosféricos adversos sin necesidad de cambiar la ruta, lo cual es necesario, a veces para los aviones de menor rapidez. Desde el punto de vista económico, resulta muy favorable el hecho que se pueda efectuar en un día, por ejemplo, el viaje Berlín - Londres - Berlín, permaneciendo en la capital inglesa el tiempo indispensable para resolver asuntos pendientes.

La velocidad ha acercado ciudades que antes se consideraban alejadas unas de otras, permitiendo al mismo tiempo multiplicar los servicios. El servicio Berlín-Hamburgo registra seis aviones diarios en cada dirección, el de Berlín - Halle - Leipzig tiene cinco y el de Munich-Nuremberg cuatro.

Durante algún tiempo se dió la preferencia a los aviones trimotores. Pero ahora se construyen motores de tal seguridad que el tipo de dos motores se va difundiendo cada vez más y parece ser que es el que predominará en adelante. Junkers y Heinkel, son en Alemania los constructores más importantes de esta categoría. Para aviones con todas las comodidades no bastan tres motores, por su gran tamaño; se construyen ahora con cuatro motores. Los aviones destinados al vuelo trasatlántico (Hamburger Ha 139 y Heinkel He 116) tienen cuatro motores. Últimamente se han añadido dos tipos nuevos que se pondrán pronto en servicio; el Junkers Ju 90 para cuarenta personas y el Focke-Wulf Foe 200 «Códor» para veintiseis personas.

En el Junkers Ju 90 el espacio destinado a los viajeros es mayor que el de un coche entero de tren expreso alemán y el sistema de amortiguamiento de los ruidos permite mantener conversación durante el viaje. La cámara tiene 53 metros cúbicos; 3 metros de anchura y 10,5 metros de longitud.

El aumento del radio de acción de los motores facilita los viajes sin paradas intermedias, las cuales prolongan considerablemente la duración del viaje. El avión del servicio Berlín-Roma con las paradas ordinarias de Leipzig, Munich y Venecia, necesita nueve horas. El trayecto directo se puede hacer en cuatro horas.

MÁQUINAS PARA MEJERAS DOMINGO DE PABLO Plaza Mayor 50 BURGOS



# Información general

## Las inquietudes de Alemania

París.—El director de *Le Jour* revela en el día 14 el embajador alemán en Londres notificado al Foreign Office, para que diera conocimiento a Francia, que el Gobierno alemán ve con inquietud la ayuda por sistema de Francia por medio de armas y municiones que deja pasar por la frontera de los Pirineos con destino a los rojos españoles.

El director de *Le Jour* añade que el día 14 Mussolini repitió en Génova la misma advertencia a Francia.—Stefani.

## Para sabotear la paz

París.—En París es esperado de un momento a otro Litvinof, procedente de Ginebra.

Los periódicos de derechas aconsejan a los hombres responsables que desconfíen del intrigante portavoz de Stalin, pues que se prepara a fraguar en la capital de Francia, alguna maniobra para sabotear la paz y provocar nuevas complicaciones con respecto al problema de España.—Stefani.

## Declaraciones del general Yagüe

París.—Uno de los enviados especiales de la Agencia Havas en el frente de Aragón - Cataluña, ha sido recibido por el general Yagüe en su puesto de mando:

«Como ha podido usted ver—le dice el general—mis sectores están tranquilos actualmente. El enemigo se contenta con efectuar bombardeos intermitentes sin gran efecto por otra parte. Son simples tiros de impotencia. Hemos conocido otros más serios. El enemigo construye sobre las otras orillas de los ríos Segre y Noguera Pallars, las nuevas líneas defensivas, en previsión del día que reanudem nuestra marcha hacia adelante. Los rojos construyen enormes trincheras; rellenan sus atrinchamientos; edifican blocaos. Trabajan día y noche, no me inquieta. Nosotros maniobramos como hemos hecho siempre. Mire, no se puede explicar la desbandada de los rojos si no se tiene en cuenta que están desprovistos de mandos. Sus soldados, sin valer lo que los nuestros, no son malos; sus jefes no existen. Se puede hacer un soldado en algunos meses; pero no se improvisan generales o jefes de batallón. Entre los últimos oficiales, rojos que he hecho prisioneros hay una proporción considerable de camareros de café. Esto no es serio! Los soldados sostienen el primer choque, pero son derrotados por la maniobra. Durante nuestra marcha hacia Lérida, he llegado a repetir tres días seguidos la misma maniobra. Las tres veces me ha resultado.

Creáme, es inútil buscar otros motivos: sin oficiales no hay ejército. La resistencia, particularmente viva, es verdad, de los rojos delante de los Cuerpos de Ejército de Valera, García Valiño y Aranda, se explica porque las operaciones se desarrollan en terreno montañoso, donde el enemigo ha podido organizar, no una línea, sino varias líneas de resistencia, y también porque los rojos luchan como hombres perdidos, con energía de la desesperación, pero, allí también la superioridad del mando se afirma: ellos ceden poco a poco y están batidos ya.

## Otro plan de retirada de voluntarios

Londres.—El embajador de Francia que acaba de regresar de París, ha visitado ayer tarde al presidente del Comité de no intervención, lord Plymouth con quien celebró una conferencia que, según se afirma en los círculos bien informados, ha versado acerca de la retirada de España de los voluntarios extranjeros, pues Francia e Inglaterra se han puesto de acuerdo acerca de un plan concerniente a este asunto, que será transmitido inmediatamente a las demás potencias representadas en el mencionado Comité.

Este se reunirá a fines de esta semana o al comienzo de la próxima a fin de tratar sobre la retirada de voluntarios de acuerdo con el plan inglés.

## Millán Astray habla desde las trincheras

Frente de Madrid.—Anteayer pronunció un discurso a los soldados que prestan servicio en primera línea, el general Millán Astray, que fué muy aclamado por las tropas.

Cuando comenzó su disertación, que fué transmitida por altavoces, los rojos hicieron algunos disparos, pero poco a poco fueron acallándose hasta que se hizo un completo silencio para oír la palabra del general.

## Los rojos anuncian la guerra europea

Roma.—La Agencia Stefani anuncia que ha causado gran asombro en París el que las radios rojas de Valencia y Barcelona comentando el reciente discurso del Duce en Génova, han declarado que, con motivo de la cuestión checoslovaca se declarará el 23 de mayo la guerra entre Alemania y Rusia.

## El miedo de Francia

París.—En su número de anoche *«Le Temps»* se ocupa del nombramiento del ministro de Colonias como miembro permanente de la Defensa Nacional, y dice que en calidad de tal el señor Mandel ha dado orden para que año se hagan reclutamientos adicionales entre los indígenas, es decir, 20.000 hombres de Indochina y 50.000 en Africa.

Los centros parlamentarios declaran que Mandel ha acordado emprender una campaña de reclutamiento en las Colonias francesas iniciándose en Africa occidental y siguiendo después en Africa Ecuatorial, con objeto de hacer más estrechas las relaciones de los indígenas con Francia.

El ministro se propone encargar de esta labor al diputado negro Gala Ndoudiof, al que serán agregados otros negros nacionalizados franceses.

## El centenario de un Concilio

Castelgandolfo.—Ha sido nombrada una comisión para preparar la conmemoración del cuarto centenario del Concilio de Trento.

Con tal motivo se organizará una Exposición iconográfica.

## podrá dejarse de lado este principio fundamental.

## Rearme aereo inglés

Ottawa.—Ha llegado al Canadá la Comisión aeronáutica inglesa, que visita las instalaciones de las fábricas de aviación de este país.

Asimismo, ha recorrido las fábricas dedicadas a otras industrias relacionadas con la guerra.

Parece ser que dicha Comisión del Ejército del Aire inglés ha decidido encargar 5.000 motores de aviones con destino al mismo.

## Sesión tumultuosa

Bruselas.—El jefe del Gobierno se trasladó desde la Cámara al Senado, a fin de leer la declaración ministerial. Como lo hiciera en francés, el senador flamenco Vandrieu solicitó que así como en la Cámara se comenzó a leer la declaración en francés y luego en flamenco, en el Senado se hiciera al revés.

El señor Spaak se negó a ello, diciendo que él empezaba a leer siempre en su lengua materna.

Esto dió lugar a una protesta de Vandrieu, quien invitó a los restantes senadores flamencos a abandonar el salón, haciéndolo éstos tumultuosamente.

El Senado acordó seguidamente discutir una moción de censura contra dichos senadores.

## Asesinan a un comandante en territorio francés

Perpiñán.—Se han recibido noticias dando cuenta de que cuando el comandante de Carabineros de Figueras Arcadio Gómez Palencia acababa de franquear la frontera del puerto de Hortes, término municipal de Coustou, a un kilómetro de esta aldea, hicieron contra él varios disparos de fusil unos carabineros, que penetraron 45 metros en territorio francés, hasta el lugar en que dicho jefe había caído.

Después de rematarle, los carabineros rojos arrastraron su cadáver desde el suelo francés hasta las proximidades de la frontera en la orilla izquierda del río Mocer.

El presidente y el juez de instrucción se trasladaron al lugar del suceso, con el subprefecto de Cerec y varios jefes y oficiales del Ejército francés.

Un tal Macías, inspector general de la frontera española roja, que se encontraba con las autoridades francesas en unión de Gotroché, jefe del sector de la Policía española en la frontera, expresó su sentimiento ante el subprefecto de Cerec, por lo ocurrido para «prometer» que los carabineros autores del asesinato serán castigados.

## ¿Qué pasa en Méjico?

Nueva York.—La posibilidad de una guerra civil en Méjico entre los social-comunistas por un lado y el Ejército, clases burguesas y clero por otro, ha sido prevista por el colaborador de política exterior de *«World Telegram»* que también cree en probables intervenciones extranjeras, a excepción sin embargo de Gran Bretaña, con la cual los Estados Unidos intercambiarán la Ley Monroe. Según últimos despachos procedentes de Méjico, el General Cedillo, ha abandonado su fortaleza de Las Palomas seguido de 200 partidarios. Los Estados de San Luis Potosí y Veracruz están virtualmente en estado de sitio. En la Unión de Méjico ciudad, está llorando un grave conflicto entre estudiantes comunistas y conservadores; la policía expulsó a los estudiantes rojos que se habían apoderado de la Universidad y levantado en su interior barricadas. Durante los desórdenes hubo que lamentar un muerto y numerosos heridos. Según el periódico *«Ultimas Noticias»* el Gobernador de Puebla, reemplazará a Cardenas en la Presidencia, al cual tres expresidentes Rodríguez, Cortés Gil y Ortiz Rubio, han aconsejado que dimita. El periódico *«Hombre Libre»* estima la posición de Cardenas insostenible. El ministro de Gran Bretaña marchará el lunes.—Stefani.

## La Empresa, habrá de informar a su personal de la marcha de la producción en la medida necesaria para fortalecer su sentido de responsabilidad en los términos que establezcan las leyes.

## Italia, Francia y España

Roma.—El *«Popolo di Roma»* ha ce observar al comentar el eco francés con respecto al discurso de Mussolini en Génova, que el nombramiento de un embajador francés en Roma, sería más bien en interés de Francia que en el de Italia.

El periódico añade que sería infantil el hacer creer que toda

## Francia e Italia en el aire

Roma.—El *«Popolo di Roma»* comentando el comunicado del Ministro del Aire en Francia, en el que anuncia el pedido de cien aviones a la industria americana a consecuencia de la insuficiencia de la producción nacional, subraya este nuevo aspecto de la crisis de la aeronáutica francesa cuyas causas son sobre todo la grave agitación social que azota el país y el esfuerzo efectuado para el aprovechamiento de material aeronáutico a España roja. El periódico dice que por lo contrario la situación de Italia bajó al punto de vista aeronáutico es tal que no solamente hace frente a sus necesidades sino que su industria puede exportar aviones y material aeronáutico por valor de algunos centenares de millones de liras por año.—Stefani.

## Sobre el restablecimiento de la Compañía

Ciudad del Vaticano.—«Observatore Romano» publica el texto del Decreto promulgado recientemente por el gobierno de Burgos restituyendo a la Compañía de Jesús, en España su personalidad jurídica y los bienes que le habían sido quitados por las leyes del gobierno revolucionario. El periódico subraya entre otras la declaración del principio del precedente texto del decreto diciendo que «el Estado español reconoce y afirma la existencia de la iglesia católica como sociedad perfecta en la plenitud de sus derechos y que por lo tanto debe reconocer también la personalidad jurídica de las órdenes religiosas canónicamente aprobadas».—Stefani.

## Alvarez del Vayo y Litvinow

Londres.—El correspondiente del *«Daily Mail»*, Harold C. Cardoso quien después del Consejo de la Sociedad de Naciones acompañó al ministro de Negocios Extranjeros hispano-bolchevique, Del Vayo, escribe que se celebró todavía varias entrevistas con Litvinof Finkelstein, después de terminadas las deliberaciones de Ginebra. Litvinof, había declarado que el delegado ruso en el Comité de no intervención, hará todo lo posible para retardar el envío a España de una comisión internacional de investigación. De tal manera Francia podría dejar abierta todavía por algún tiempo la frontera de los Pirineos.

Litvinof Finkelstein, había prometido igualmente el continuar en toda Europa la propaganda soviética en favor de la abolición de la política de no intervención. La Rusia soviética, por último, enviará todavía mayor cantidad de aviones, cañones y de tanques a la España soviética.—DNB.

## Rearme norteamericano

Washington.—El presidente Roosevelt ha firmado ayer el proyecto de rearme naval que prevé para los próximos diez años, una inversión total de 1.100 millones de dólares. Este proyecto suplementario al presupuesto naval, ordinario de 546 millones de dólares para el ejercicio que comienza en primero de julio, prevé la construcción de un total de 46 buques de guerra, entre ellos tres nuevos acorazados de batalla 26 buques auxiliares, entre estos dos portaaviones, 950 aviones y un dirigible. Los medios para las construcciones navales de este proyecto deben ser acordados de cuando en cuando por el Parlamento.—DNB.

## Italia, Francia y España

Roma.—El *«Popolo di Roma»* ha ce observar al comentar el eco francés con respecto al discurso de Mussolini en Génova, que el nombramiento de un embajador francés en Roma, sería más bien en interés de Francia que en el de Italia.

El periódico añade que sería infantil el hacer creer que toda

## La cuestión de las relaciones entre ambos países se supliría con el solo hecho de normalizar las relaciones normales. Los puntos débiles se encuentran en un terreno muy distinto y no pueden ser subsanados con la simple entrega de una carta credencial dirigida al Rey de Italia y Emperador de Etiopía. El punto del litigio principal es la cuestión española. Este problema constituye para toda la civilización occidental y para el orden europeo, una cuestión de ser o no ser, en la que Alemania e Italia, defensoras de la cultura y del orden en Europa, no admiten ningún compromiso.—DNB.

## Cónsul rojo destituido

Toulouse.—Ha sido destituido el cónsul rojo de esta ciudad, que fué ministro del Trabajo en el Gobierno de Casares Quiroga, Lluís Vallesca. La orden llegó en los primeros días de este mes y el Gobierno de Negrín ha nombrado para este puesto a un tal Almería, comunista cien por cien.

También ha sido destituido el vicecónsul apellidado Sancho, que al marcharse se llevó 300.000 francos con los cuales embarcó, en los primeros días de mayo para Méjico. Se asegura que Lluís Vallesca se instalará en Arcachón.

## El semanario rojo «Madrid»

Bayona.—Sabemos que el director y los redactores del semanario rojo *«Madrid»* que editaban en París Fondevila, Borrás y Alarma, hacen gestiones para la repatriación de dicho semanario por cuenta del gobierno rojo de Barcelona y con la ayuda de la comisaría de propaganda de la Generalidad.

Estos tres sujetos han establecido una pugna para ver quien se alza con la propiedad del semanario. Su director y propietario que era Gamuz, otro granuja del mismo temple que los anteriores, cedió en una carta sus derechos a Borrás, pero ni Fondevila ni Alarma, ni Fernando de la Milla, ni Gurich, reconocen tal carta, porque tienen miedo a que si Fondevila se alza con el semanario, los despidia a todos.

La lucha gira alrededor de los sueldos de cuatro mil y cinco mil francos mensuales que cobraban cada uno y que pagaba la Embajada roja en París.

## No se registran las mercancías

Cerbère.—Desde el 1.º de mayo y obediendo instrucciones de la autoridad se se llevarán registros con las llegadas de mercancías destinadas al Comité o Gobierno rojo de Valencia. La relación de tales envíos se hará para las autoridades y para el Consejo de administración. El Gobierno se propone que en ningún caso puedan ser comprobados los datos oficiales de los envíos de Francia a la España roja.

## Una disposición de la «Gaceta» roja

París.—Es comentadísima aquí una disposición de la *«Gaceta»* del Gobierno de Barcelona por la que nombra Mayor de Milicias con antigüedad de 20 de noviembre del 36 a Buenaventura Durruti. Se recuerda entre todos los españoles de la colonia residentes en París que Durruti tuvo una actuación durante toda su vida de asesino y de ladrón. Aparte de los numerosos atracos comprobados en que intervino fué el asesino del Cardenal Soldevilla y del Conde de Salvatierra. Aunque la *«Gaceta»* dice que murió gloriosamente todo el mundo sabe que fué asesinado por los comunistas en Madrid.

## El Obispo de Teruel continúa detenido en Barcelona

Perpiñán.—La situación en Barcelona es cada día más trágica especialmente para las clases medias pues ellas son objeto de las más crueles persecuciones por parte de las autoridades y de las patrullas de los sindicatos. La falta de alimentación tiene a estas gentes totalmente agotadas y sienten por encima de estas angustias la pesadumbre y el temor de las últimas horas. Esas horas trágicas que median entre la salida de los cabecillas rojos y la llegada

## del Ejército nacional.

Los vascos tienen su centro en el número 62 del Paseo de Gracia y allí acuden para oír masa.

El obispo de Teruel continúa detenido en una casa-cuartel de milicias establecida en la calle de Enrique Granados entre las de Valencia y Aragón.

Aparte la carestía de comestibles cada día más aguda, en las farmacias no hay apenas de ningún artículo. Los heridos de cierta gravedad son rematados medicamente.

Las cárceles están repletas de detenidos. La Modelo, los sindicatos, los cuarteles, Montjuich, los malos tratos a los detenidos constituyen casi un entretenimiento para los guardianes. El ensañamiento llega al paroxismo. La situación de estos desgraciados es horrible y espanta la idea de pensar en lo que les espera ante el avance de nuestros Ejércitos. Los fusilamientos en masa con ametralladora son de ritual en Montjuich. Las famosas defenciones de madrugada han recobrado su mayor vigor. La situación en conjunto de la ciudad es de acorralamiento, de terror, de desorganización, de rabia y de miedo.

## La familia de Giral

Toulouse.—La familia de Giral, ex-presidente del Consejo y Ministro sin cartera en el Gabinete de Negrín, se ha instalado en el Colegio de España de la Ciudad Universitaria de París.

## Los ladrones de obras de arte

Perthus.—Procedentes de Barcelona han marchado a París dos sujetos apellidados Godas y Romagosa, destacados elementos rojos que han emprendido el viaje con buena cantidad de cuadros que se proponen vender en la sala de ventas de la Rue Crotoi.

## El paso de material por los Pirineos

Port-Vendres.—El material de guerra procedente de Francia sigue invadiendo los pasos de los Pirineos con destino a Barcelona. Transportan las caravanas grandes cajas con artillería gruesa, tanques y aviones. La dimensión de estas cajas ha obligado al Gobierno Negrín a talar los árboles en grandes trozos de las carreteras de los Pirineos.

## Agregado militar rojo que no se presenta

París.—Fernández Bolaños, el nuevo agregado militar a la embajada roja de París no se ha decidido aún a hacer su presentación a las autoridades militares francesas ni al General Von Kuntze, agregado militar de Alemania que es el decano de los agregados militares residentes en París. Para Fernández Bolaños no existen más agregados militares en París que el de Méjico. Esto que parece inexplicable tiene sin embargo una fácil explicación. La policía francesa conserva en su dossier informes bastantes desfavorables a este sujeto a quien siguió muy de cerca la policía belga acusándole de practicante en armas, municiones y joyas.

**Aguardiente superior de Orujo**  
Vinos Rancios puros  
Vermouth (e) Cinza o  
Moscatel económico  
Vinagres puros

**PRECIOS CONVENIENTES**

MARIANO DEL BARRIO BURGOS

FABRICA DE MUEBLES DE LA VIUDA DE

**Claudio Angulo**

Carretera de Madrid, 3

Se construye toda clase de muebles y se hace toda clase de carpintería. Asotrado particular.

Vente a plazos y al contado

**En Santander**

**Hotel Maroño**

COMPLETAMENTE REFORMADO

Confort -( Economía

**Fernández Villa Hermanos**

BANQUEROS

Casa fundada en 1872

BANCA — BOLSA — CAMBIO

Compra de oro — Pago de cupones

CAJA DE AHORROS

**CERA DA UN BRILLO PERMANENTE A PISOS y MUEBLES**

**KEROS**

BOTE GRANDE. 5'75 ptas  
MEDIANO. 3'00  
PEQUEÑO. 1'75

De venta en Burgos: Cereria Diaz-Guemes y en todas las Droguerías

**Elías López Marcos**

LA SASTRERIA mejor surtida Grandes novedades

Espolón, núm 8. - Burgos

**¡HERNIADOS!**

GABINETE ORTOPEDICO, CON TALLER DE SU PROPIEDAD

DEBIDO CONOCIDO Y ACREDITADO ORTOPEDICO

**JESUS DE GRADO**

PLAZA DE PRIM, NUMERO 6, 1.ª FERIA. — BURGOS

Se construyen y arreglan toda clase de aparatos ortopédicos. Últimos modelos en plomo y bronce artificial. Aparatos para corregir piernas y pies torcidos. Corajes ortopédicos para el mal de POTT y derivaciones de la columna vertebral. Plantillas para pies planos. Toda clase de fajas contra la obesidad, rinitis, etc. etc. etc. de estómago, etc. etc. etc. para cada caso.

APARATOS HERNIARIOS SISTEMA «TALISMAN»

construidos especialmente para esta aseo, garantizando la absoluta curación de la hernia.

PRECIOS ECONOMICOS

HOMES DE DIEZ A CUATRO



